
2023年2月10日 星期五A14 乐动

归化球员艾克森、李可或回归中超

纷纭如烟过，“归”来已非昨

记者 季禹

期盼
曾被寄予厚望

“我很骄傲做出回归中国的
选择。”

2019年初，侯永永将北京
国安作为自己在中国的落脚
点，成为首批有血缘归化球员。
与他一同“回归”的，还有李可。

虽然2016年取得中国国籍
的陈佳裕才是真正的归化第一
人，但侯永永、李可们的到来，
才被视作中国足坛归化的开
始。

自此之后，“埃尔克森”成
为“艾克森”，“阿洛伊西奥”成
为“洛国富”，布朗宁则随了外
祖父的姓氏，取中文名为“蒋光
太”。

从2019年到2021年，“归化
军团”阵容不断扩大。算上已经
有资格为国足效力的，需要等
待几年才能为国足效力的，和
传出过归化“绯闻”的，人数足
以凑齐一套首发阵容。

被归化的球员，都是曾在
中超大杀四方的佼佼者。如此
庞大的归化阵容，让外界对国
家队的成绩充满着期待。

“虽然一开始很难，但我爱
中国。我钟爱我这段经历中的
每一分钟。”

此前接受采访时，李可坦
言入籍后遭遇了来自生活上的
困难，这也是每一位归化球员
必须经历的。但很快，“归化军
团”坦然接受了新的生活，不少
球员学起了汉语，写起了中文，
努力融入着新的环境。

当然，对大多数球迷而言，
他们在生活中是否融入新环境并
非最重要的。只要能在场上能与
球队荣辱与共，就足够了。

现实
表现不尽如人意

2020年下半年，能够为国足
出战的归化球员，就有6人之多。
就当外界翘首以盼归化球员们的
表现时，国家队对他们的使用，却
令人大跌眼镜。

在国足40强赛先后战平菲律
宾，不敌叙利亚后，“二进宫”的里
皮愤而离职。接手教鞭的李铁多
次对外宣称，对球员的使用一视
同仁。但质疑声，却总是随着首发
阵容的出炉而变大。

李铁执教的前几场比赛，归
化球员中仅有蒋光太、艾克森稳
定出现在首发阵容中。直至12强
赛次战澳大利亚，首发位置才首
次同时出现4位归化球员。

虽然外界对归化球员使用的
质疑从未停息，但他们并未交出
令人满意的成绩单，也是不争的
事实。

艾克森首发8场替补2场，10
场比赛中仅仅贡献了1粒进球；阿
兰首发4次替补6次，打进3粒进
球；洛国富首发3次替补2次，打进
1粒进球。

有消息称，2019年广州队为6
名归化球员所支付的转会费、工
资、安家费，累计高达8 . 7亿元。

如此高的投入与产出极为不
成正比，关于归化政策是非对错
的讨论，在得到实践的检验后，更
加无休无止。

如果多给归化球员一些机
会，国足会不会离世界杯更近一
点？时间无法倒回，这个问题也不
会再有答案。

离去
多数人的选择

2月2日凌晨，挪威第二级别
联赛俱乐部兰黑姆官方宣布，侯

永永以自由球员的身份加盟该俱
乐部。

受伤病影响，作为血缘归化
代表的侯永永，从未代表国足出
战过一场比赛。甚至，他一度消失
在球迷的视野中。

侯永永曾与厄德高齐名，被
誉为挪威98一代三杰之一。可如
今的侯永永离开中超后，归宿竟
是挪威第二级别联赛，令人叹惋。

实际上，早在侯永永之前，就
有一批归化球员离开了国内职业
联赛赛场。

食尽鸟投林。在失去广州队
等昔日豪门的高薪保障后，费南
多、高拉特、阿兰、艾克森等球员
相继返回巴西。甚至有消息称，高
拉特正在申请恢复巴西国籍。

由于大部分归化球员已接近
职业生涯暮年，当他们离开中超
的那一刻，基本上已确定将告别
国家队了。

从本质上看，球员只是一份
工作。为追求更稳定的就业环境
而改换门庭也无可厚非。然而，自
里皮时期就在推动，被视作国足

“灵丹妙药”的归化政策顷刻间几
近化为乌有，还是让人倍感遗憾。

归来
还有多少余热

“艾克森结束留洋。”不少媒
体用类似的黑色幽默来描述艾克
森的回归。

诚然，艾克森表示愿意为国
出征亚洲杯，对仍将希望寄托在

“归化”上的人来说，是莫大的慰
藉。然而目前来看，外界对艾克森
的期待还不能太乐观。

如今的“艾克森”已经不是十
年前那个荣获中超联赛最佳射手
的“埃尔克森”了。在巴乙联赛，艾
克森一个赛季下来仅首发出战4
次，进球只有4个。

12强赛期间，艾克森的表现就

远低于人们的期待。4个月后的亚
洲杯，谁又能够保证艾克森的状
态？

除艾克森外，李可已于近日
回到中国，并将接受国安教练组
的考察。30岁的李可正值当打之
年，如果状态恢复，将对国足中场
能力的提升提供不小帮助。

不过，受限于他自身“玻璃
人”的属性，李可能否在关键时刻
驰援国足，恐怕也需要打上一个

问号。
在中国足球的寒冬里，两位

归化球员的归来，似乎又带来了
一丝希望。然而实践已经证明，归
化球员不是拯救国足的“特效
药”，只能算是一个“药引子”。

艾克森们对国家队的信仰值
得肯定，也注定会激励一批年轻
球员，但归化狂潮已然过去，中国
足球要想走出寒冬，更需要的还
是踏踏实实走好脚下的路。
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艾克森即将加盟成都蓉城，李可返回国内接受国安考察。两位归化球员重返中超的消息，再一
次牵动了中国足球的神经。

4年之前的“归化狂潮”一度让人看见了国足冲击世界杯正赛的希望。随之而来的，却是外界对
归化球员招而不用的质疑，和12强赛后归化球员相继离开的背影。

如今，艾克森、李可重新回归中国球迷视野，是希望的延续，还是昙花一现的泡影？

依依然然愿愿意意为为国国足足效效

力力的的艾艾克克森森，，还还能能贡贡献献

多多少少力力量量？？((资资料料图图))
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